

Comentarios bibliográficos

MIOCARDIOPATIA CHAGASICA CRONICA. UN ENFOQUE PARA EL CLINICO GENERAL

Rubén Alberto Storino y José Milei
Editorial Club de Estudio, Buenos Aires

La obra está dividida en doce capítulos y un apéndice final, y está prologada por los Dres. Rubén Alberto Posse y Rubén Pedro Laguens.

Los temas desarrollados en este libro son: antecedentes históricos de la enfermedad, el agente etiológico, vector y aspectos epidemiológicos, la respuesta inmunológica, su patogenia y modelos experimentales, anatomía patológica, clínica general y evolución natural, diagnóstico de laboratorio y complicaciones, métodos de estudio no invasivos y cruentos, aspectos psicológicos, sociales y laborales, tratamiento.

El apéndice resume la experiencia de los autores recogida en el Instituto de Cardiología Fundación H. Pombo de Rodríguez, Academia Nacional de Medicina.

El libro está muy bien impreso, con tipografía clara, cuadros, esquemas y fotografías de muy buena calidad.

Todos los capítulos presentan abundante bibliografía, lo que refleja la esmerada dedicación de los autores en la compaginación de cada uno de ellos.

Los antecedentes históricos de la enfermedad, su distribución, la importancia médico-social, los trabajos del Dr. Carlos Chagas (1879-1934), el gran esfuerzo del Dr. Salvador Mazza a partir de 1926 en la Misión de Estudios de Patología Regional Argentina, de los Dres. C. Romaña, Emanuel Dias, Francisco Laranja y otros pioneros investigadores argentinos, son enunciados en el comienzo de este libro.

Son interesantes los temas de epidemiología, respuesta inmunológica, con las características de citotoxicidad celular, y los modelos experimentales.

Los autores dividen a la patología de la enfermedad en un período agudo, período indeterminado y un período crónico.

El cuadro clínico está bien desarrollado, así como las diferentes clasificaciones y la diferenciación entre la miocardiopatía dilatada chagásica y la miocardiopatía dilatada idiopática.

El capítulo de complicaciones describe temas como los aneurismas ventriculares, trastornos de conducción, arritmias ventriculares graves, insuficiencia cardíaca congestiva, tromboembolismo pulmonar y sistémico.

Los autores ordenan detalladamente los estudios con métodos no invasivos y cruentos, de menor a mayor complejidad y confeccionan tablas y porcentajes de cada uno de ellos, a saber: electrocardiograma, Rx de tórax, Holter, ergometría, ecocardiografía, fonocardiograma, radioisótopos con cámara gamma, hisiograma, hemodinamia.

Un punto interesante respecto de la biopsia endomiocárdica refleja un sentido ético por parte de los autores, expresado en estas palabras: "Sólo deberá realizarse como un método académico y en proceso de desarrollo e investigación, pero nunca en forma masiva e indiscriminada".

Por último, el grave problema psicológico, social, legal y laboral, que tanto conocemos, discutimos y realmente nos preocupa a todos los médicos.

Concluyo expresando que el libro es útil y práctico para todos los médicos clínicos y cardiólogos jóvenes que tanto desconocen de las verdaderas lesiones de esta enfermedad.

Extiendo en mi comentario la felicitación a los autores por su dedicación a un tema de gran preocupación.

Quizás esta obra despierte mayor interés en el cardiólogo argentino y comprenda que la miocardiopatía chagásica crónica es una afección que debe ser conocida por todos para dedicarle la verdadera atención que se merece.

Dr. Miguel Angel De Rosa
Director del Consejo de Enfermedad de Chagas
(SAC)